
Memoria del evento mujeres creativas e innovadoras. 

https://www.facebook.com/mclcpcajamarca/videos/1187371958633356/?mibextid=rS40aB7S

9Ucbxw6v 

Siendo 3:30 p.m. del día 13 de abril del año 2023, se inicia la transmisión y reunión del I festival 

Regional “Mujeres Creativas e innovadoras”, palabras de bienvenida a cargo de Magda Elizabeth 

Farro Sánchez, vice gobernadora del Gobierno Regional de Cajamarca. Brinda un saludo a todas 

a las mujeres de la región de cajamarca, que se encuentran en la lucha contra la violencia y por 

el empoderamiento de la mujer en la regional de cajamarca, estamos unidos en la lucha con la 

Mesa de concertación para la Lucha Contra la Pobreza y junto con la red de mujeres empresarias 

y emprendedoras de cajamarca, para poder empoderarlas y trabajar con ellas. Es importante 

demostrar que las mujeres pueden salir adelante solas y eso es importante demostrar la 

capacidad de cada una, a través del arte que llevan en las manos y esto va ayudar a disminuir la 

violencia y el feminicidio. Gracias por hacerme participe y queda inaugurado este evento muchas 

gracias. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

tenemos las representantes de las provincias y comenzaremos desde el sur a quien tenemos 

Ruth.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: tenemos a Cajamarca la señora Narcisa Del Rosario Fernández 

Cruz, de la Asociación de productores agropecuarios artesanos Colcabamba, nos brinda los 

servicios de elabora artesanía textil como telar en pedal, cojines, alfombras, apisones, chales, 

ponchos, etc. Tejido en cintura con callhua bolsos, alforjas, frazadas, bufandas, pajas con 

diferentes diseños, fajillas, crochet, palillos diferentes diseños 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: le 

damos la bienvenida a la representante de la asociación de artesanos de Colcabamba, parece 

que no se encuentra en sala, podemos seguir con otro emprendimiento.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: presentaremos a otro emprendimiento desde aquí nomas Del 

Distrito de Baños del Inca, la señora Vanesa Del Carmen Salazar Huamán de la Granja agro 

acuícola- La Vie Acuapónicas, tiene una producción de truchas y hortalizas en sistema de 

acuaponía. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Vanesa buenas tardes.  

Vanesa Del Carmen Salazar Huamán de la Granja agro acuícola- La Vie Acuapónicas: Buenas 

tardes con todos, el día de hoy voy a presentar el emprendimiento de producción de truchas y 

hortalizas en acuaponía, es una empresa cajamarquina, presentaré el análisis que hicimos para 

realizar este proyecto, nuestra proyección al 2058 es de diez mil millones que va a requerir 

alimentos, entre los problemas del medio ambiente tenemos que existe deforestación, emisión 

de CO2 y tierra perdida por la erosión del suelo y en un tercer momento evaluamos que problema 

de los alimentos y el agua, en el mundo hay muchas personas desnutridas y también hay muchas 

personas con sobrepeso, lo que quiere decir que nos estamos alimentando mal, por otro lado la 

calidad y cantidad de agua, hay sequias que matan animales, eso nos hace pensar en la necesidad 

de los recursos de la acuicultura y agricultura con alimentos que son muy importantes que 

proveen de energía y nutrientes. La acuicultura es una actividad que produce peces y la 

agricultura produce alimentos que crecen con por el agua. Para poder implementar esta empresa 



nos hemos capacitado en diferentes lugares como México, para poder implementar tecnologías 

de calidad, hemos ido desarrollando el sistema de acuaponía que es un sistema donde primero 

tenemos un tanque donde criamos a truchas Arcoíris con un equipo oxigenador, tenemos 4 

tanques de 7 metros cúbicos los que tienen un sedimentador, del cual pasa por un biofiltro, 

realizamos un manejo a agua, agua con nutrientes es transportada a otro sistema donde 

tenemos plantas aromáticas y lechugas en nuestros invernaderos hemos hecho mucha 

investigación estamos trabajando con acelgas arcoíris y lechugas, las tuberías pasan agua a otro 

tanque recolector donde se filtra el agua para un reúso con un agua de buena calidad para 

nuestros peces, con la circulación de agua, no desperdiciamos nada de agua, asimismo, no 

podemos usar ningún antibiótico en los peces, porque las plantas pueden morir y e la plantas 

tampoco podemos usar ningún pesticida o fungicida porque puede afectar a los peces. En el 

invernadero hicimos prueba con cebolla China, Apio, Poro, entre otros, nuestros principales 

resultados fueron las pruebas con plantas, tuvimos higos, recordando que la acuaponía estimula 

el crecimiento de las raíces, nos es fácil enraizar para vender para sembrar, tuvimos que extender 

nuestra infraestructura, y solo nos hemos quedao con lechuga que es lo que más sale al mercado. 

Hicimos comparativos con hierba buena y lechuga, lo que más sale al mercado es lechuga, 

sacamos trucha en plato y entera, otro tema es que las excretas de las truchas lo utilizamos para 

fertilizar, hemos obtenido buenos resultados las chacritas que aplicamos dicho fertilizante en 

comparación a otras que no aplicamos ese fertilizante. Bueno gracias nos encontramos en desvío 

a Rosapampa centro poblado Otuzco baños del Inca de Cajamarca, nuestro celular es 994845120 

y nuestro correo electrónico es vanecs.89@gmail.com; gracias. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias, nos estaban pidiendo por interno su contacto, ya lo tenemos apuntado, bien ahora 

quien tenemos Ruth.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Tenemos la presencia de la provincia de Contumazá, representada 

por la señora Rocío Alcántara León, de la Asociación Contumacinas emprendedoras, esta 

asociación confecciona prendas de vestir, chales, en nailon elabora tapetes, manteles, juegos de 

comedor, en lana ponchos y gorros, trabaja a crochet, palillo y máquina de telar confecciona 

tejidos en hilo. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Bienvenido Rocío, tienes los micrófonos abiertos. 

Rocío Alcántara León, de la Asociación Contumacinas emprendedoras: Muchas gracias, buenas 

tardes con todos los integrantes de la mesa de concertación, como ya sabíamos voy a explicar 

que es ser líder, es la persona que destaca, saca al grupo adelante, guiándolo con valor y justicia, 

emprendedora es tener iniciativa, sacar las actividades para el bien y beneficio de nuestro grupo, 

¿Cómo aportar para el desarrollo de nuestra comunidad?, nosotras aportamos con nuestro 

trabajo para mejorar en nuestra economía y en nuestros hogares y nuestra comunidad, ¿Qué 

necesitamos para fortalecernos en nuestras capacidades? Necesitamos conformarnos en una 

asociación consolidada, capacitarnos con personas altamente capacitadas para mejorar 

nuestros productos y ponerlos en el mercado asi mismo valorar a nuestros productos, ¿Cómo te 

vez de acá a 10 años? Mi suelo es vernos como una asociación de emprendimiento, capacitada 

en valores, viendo nuestro grupo producir con espero dando a conocer nuestra producción 

artesanal, con un mercado local, regional y porque no traspasando fronteras, nos encontramos 

en la provincia de Contumazá en el Jr. Pardo 216 frente al mercado donde pueden encontrar 

nuestros productos como tapetes, vestidos, como pueden apreciar en nuestro video, muchas 

gracias por su atención hasta pronto. 

mailto:vanecs.89@gmail.com


Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias, hemos visto la presentación de la asociación Contumacinas emprendedoras, gracias 

Rocío y gracias a las personas que te acompañan, hemos podido ver en el video los productos 

que confeccionan y felicitaciones por el emprendimiento.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Bien definitivamente un gran talento demostrado en la confección 

de las prendas que hemos visto, ahora nos vamos la provincia de San Miguel tenemos a Melany 

Lorena Mendoza Guerrero con su emprendimiento de Show Infantil animación, animación de 

fiestas infantiles, proyección social con niños, organización de eventos sociales, vamos a invitas 

a participar a Melany, bienvenida. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Bienvenida Melany, puedes compartir tu presentación. 

Melany Lorena Mendoza Guerrero emprendimiento de Show Infantil animación: Buenas tardes, 

desde la provincia de San Miguel, mi emprendimiento es sobre show infantiles, empecé a los 21 

años, desde pequeña me gustaron los niños, mi primera experiencia de animación fue animando 

una fiesta de mi vecina, mi motivo siempre ha sido i hijo, por el siempre busco la manera de salir 

adelante, animamos fiestas infantiles, cumpleaños, bautizos, baby shows, chocolatadas, inicio 

de clases, promociones, horas locas y más, también hacemos proyección social mayormente en 

chocolatadas, en mi provincia tenemos mayormente show infantiles, como publicidad, podemos 

decir que amamos lo que hacemos, garantizamos full diversión, recién en este año nos hemos 

implementado con vestuario y muñecos, hacemos también narración de cuentos los que traen 

mensajes, tenemos coreografías infantiles musicales, juegos didácticos, hacemos juegos para 

que interactivos padre e hijos, para cualquier reservación de nuestros servicios de animación en 

la provincia de San Miguel mi celular es el 918742631 gracias.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: Bien 

ahora nos vamos a la provincia de San Pablo la señora María Hormecinda Huatay Infante, 

Liderazgo promotora de salud, trabajo de proyección social en su comunidad. María Hormecinda 

buenas tardes. 

María Hormecinda Huatay Infante, Liderazgo promotora de salud: Muy buenas tardes a todos 

los participantes de este evento Mujeres Creativas e innovadoras, soy promotora de Salud de la 

provincia de San Pablo en una comunidad llamada el Lloco, hay trabajo como promotora de 

salud, llevo varios años trabajando y ha sido una ayuda para mí, trabajo con las familias, trabajo 

en comunidad, recibo capacitaciones del centro de salud y trabajo con las familias, voy visitando 

a las madres gestantes, a los niños con desnutrición y he aprendido muchas cosas, porque nos 

dan capacitación las enfermeras, los doctores, he visitado a las familias de bajos recursos, en la 

comunidad no tienen conocimiento de que es la desnutrición, las familias buscan tener algo , 

ahí trabajan damas y varones y descuidan a los niños, en la posta de salud nos dan la lista del 

nivel de hemoglobina de los niños, y ahí visitamos con esa información entonces concientizamos 

a las madres para que sus niños salgan de las desnutrición y mejoren su hemoglobina, a veces 

no es fácil, como promotora de salud, no recibimos incentivo, no recibimos pago, mas que todo 

trabajamos por los niños para que salgan adelantes de la desnutrición o baja hemoglobina, en 

el campo no se envía a los niños al jardín, entonces los capacitamos y concientizamos. Otra cosas 

que es importante es liderar, a veces hay madres que tienen miedo liderar, una dama, una 

mujer, en una, no quiere asumir un cargo, pero gracias a las capacitaciones he podido asumir 

ese liderazgo, eso nos puede motivar a la comunicación a nosotros como mujeres si podemos 

lograr un liderazgo y lograr un cambio, podemos en la comunidad ser amables, respetuosas, y 



asi la comunidad nos puede apoyar, porque no solo es hablar decir, sino demostrar cosa con 

hechos, es asi en mi comunidad, por ejemplo yo he apoyado bastante y hemos tenido logros con 

esos niños, también hemos contribuido a disminuir las muertes madres, antes las mujeres por 

no acudir al puesto de salud, morían en sus casas dando a luz, pero a aquí a un tiempo eso se ha 

reducido, esa información que hemos reducido la tengo del puesto de salud, que también nos 

comunica que han reducido muertes maternas, muertes de niños menores. Entonces yo pediría 

que nos apoyen los que son del gobierno regional, para tener algo para llevar a la población 

alguna capacitación, también algún incentivo a las promotoras de salud que trabajamos a favor 

de nuestra comunidad y no recibimos nada, es asi como trabajamos en nuestra comunidad. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

damos gracias a Hormecinda, reconocemos su aporte y el trabajo que realiza y los aportes para 

mejorar los indicadores de San Pablo como la anemia, la desnutrición en San Pablo. Gracias por 

tu testimonio. 

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Ahora si nos vamos para el norte, a la provincia de San Ignacio la 

señora Nataly Rivera Rojas quien tiene una empresa de Viajes agro tur, que es una agencia de 

viajes y turismo, especializado en turismo rural de la zona.  

Nataly Rivera Rojas agencia de Viajes Agrotur: primero agradecer a la Mesa de Concertación 

para la Lucha Contra la pobreza que está promoviendo este evento, segundo saludar a todas las 

mujeres de la provincia de San Ignacio y de la Región Cajamarca, yo represento a Agrotur una 

agencia de viajes y turismo de San Ignacio, voy a exponer a todos ustedes ahora, una historia de 

turismo rural, una experiencia turística como una vía efectiva para empoderar a las mujeres, 

este emprendimiento es un emprendimiento familiar que comienza con la empresa Agrotur, que 

está comprometido los pequeños productores de café, que está difundiendo una agricultura 

orgánica, sostenible y el desarrollo del turismo rural. Hace 23 años éramos un familia con bajos 

ingreso económicos y realizábamos actividades dañinas al medio ambiente, como aun lo realizan 

algunos agricultores, pero poco a poco, realizamos un cultivo sostenible y con acciones que 

impacten, aquí tuvo mucho que ver mi padre y mi madre, que inculcaron en nosotros hábitos 

de vida más sostenible como explicare más adelante, en setiembre del año 2010 inicia nuestra 

empresa de Agrotur, para que todos conozcan el arte de cultivas café, abrimos las puertas de 

nuestra finca, en el año 2018 de manera personal aperturo la agencia de turismo Agrotur, , 

realizamos el tur para que la gente conozca como se cultiva el café orgánico, se cuenta con una 

ruta para que el turista disfrute la visita a parcelas cafetaleras, lo importante de esta ruta es que 

inicia desde la provincia de Jaén durante la ruta la gente puede conocer miradores naturales, 

cataratas, lagunas, centros arqueológicos y actividades culturales, me parece muy importante 

indicar cual es el rol de la mujer en ese emprendimiento turístico, nosotros como mujeres somos 

tres hermanas, mi madre también, trabajamos en la finca y en esta iniciativa turística, 

participamos en el diseño del plano de la parcela, participamos en la transformación de 

productos de café, chocolate y artesanía, diseño de empaques presentación de productos y 

servicios, formulación y ejecución de proyectos tecnológicos y turísticos, programas de 

formulación en agricultura, sostenible y cooperativismo, diversificación de cultivos de alimentos 

para el acceso y seguridad alimentaria, orientación del turista dentro de la parcela de pinos, 

comercialización de productos y servicios, aquí hay muchas mujeres participando, indico que es 

muy importante el rol de una madre en la formación de mujeres líderes, siempre en respeto por 

la vida, entre los lugares visitados están las cataratas de villa encantadora, laguna azul, pinturas 

rupestres de Faical. Visita ecoturística del cerro el Tigre, donde también hay mujeres 

involucradas en la conservación de la zona de amortiguamiento en el santuario Nacional 



Tabaconas Namballe, mujeres conservadoras del medio ambiente y artesanas, en los 

emprendimientos turísticos rurales, las mujeres lideran el 55% de estos emprendimientos, Esta 

actividad facilita su incorporación al mercado de trabajo local, aumenta el grado de autonomía 

financiera y mejora la valoración del trabajo femenino, contribuyendo a otorgar poder a la mujer 

dentro de la familia y elevar su autonomía y su autoestima, ya que a veces la mujeres carecemos 

de eso para liderar una empresa y la autonomía financiera de su familia. Muchas Gracias.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Muchas gracias Natali por darnos a conocer ese emprendimiento 

familiar, Roy en que seguimos.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias me está dando ganas de ir a conocer el Faical y el cerro el tigre, bien seguimos con el 

centro de la Región a la provincia de Cutervo con la señora Luz Aidé Guevara Quispe quien 

pertenece a la Asociación de productores agropecuarios y servicios múltiples naranjoyaco 

(APROAN) lo que hacen ellas es la producción y comercialización de café especial, le damos la 

bienvenida Luz. 

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Bienvenida Luz.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: Me 

parece que no está en la Sala, bueno hasta que se retome la conexión con Luz, le damos la 

bienvenida a Narcisa, quien era la primera participante, Narcisa buenas tardes. Narcisa quizá 

tiene un problema de conexión tenemos un video que nos hizo llegar y vamos a ver el video de 

la provincia de Cajabamba de la señora Narcisa Del Rosario Fernández Cruz de la Asociación de 

productores agropecuarios artesanos, Colcabamba, quien elabora artesanía textil como telar en 

pedal, cojines, alfombras, apisones, chales, ponchos, etc. Tejido en cintura con callhua bolsos, 

alforjas, frazadas, bufandas, pajas con diferentes diseños, fajillas, crochet, palillos diferentes 

diseños. https://www.facebook.com/mclcpcajamarca/videos/1187371958633356. 

agradecemos a Narcisa, no se si logró conectarse adecuadamente.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Agradecemos a cámara Inmobiliaria, quienes brindan asesoría 

comercial inmobiliaria, damos gracias a Cámara inmobiliaria por auspiciar este evento.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

¿Damos la bienvenida a la provincia de San Pablo representada por la señora Tania Raquel 

Chicchon Goicochea dedicada a la elaboración de Artesanas Textil San Pablo quien tiene Tejidos 

a crochet y palillos, esta Tania en la Sala?, Hola Tania, bienvenida buenas tarde, parece que no 

está en la sala.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Bien, nos vamos a la provincia de Santa Cruz con la señora María 

Aurelia Mera Líder en el sector de Chambac / Santa Cruz Trabajo de proyección social en su 

comunidad, bienvenida.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Parece que ya no está.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Bien, nos vamos a la provincia de Hualgayoc - Bambamarca la 

señora María Magdalena Murga Huamán, de la Asociación Innovación para el Desarrollo Juvenil 

INDEJ y Producción de Aguaymanto. Damos la bienvenida a María Magdalena Murga.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Parece que ya no está. Hasta que se reconecte, nos vamos a la provincia de Celendín la señora 
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Sonia Lourdes Zegarra Ordóñez de la Empresa SOMIBL Service S.A. Empresaria en el rubro de 

Educación y consultora en Desarrollo Social. Impulsora de "Marca Celendín" presidente de 

Asociación Celendina, a través del cual, se viene impulsando la construcción del Hospital, 

capacitación a jóvenes desde hace tres años en convenio con la empresa privada, apoyo y 

acompañamiento a emprendedores jóvenes, sobre todo a mujeres líderes emprendedores de la 

Provincia de Celendín. 

Sonia Lourdes Zegarra Ordóñez de la Empresa SOMIBL Service S.A: Ruth, buenas tardes Roy, 

buenas tardes mujeres creativas y emprendedoras que en esta tarde están, gracias al a MCLCP 

que nos ha permitido compartir nuestras experiencia, soy licencia en educación empresaria 

desde hace años, inicie en actividades, tratando en sacar adelante diferentes emprendimientos 

y me e consolidado en el a rubro de educación, como celendina trato de aportar en lo que es 

relacionado con la educación porque la educación puede permitir el cambio de las sociedades, 

el desarrollo no solo de una ciudad si no de nuestro país, como presidenta de la asociación 

celendina, hacemos actividades desde hace 4 años capacitando a jóvenes, con FONCREAGRO 

Newmont quienes no apoyan con capacitaciones para el desarrollo de habilidades blandas, tiene 

desde la asociación celendina, tenemos u trabajo de apoyo a mujeres en situación vulnerable, 

este trabajo lo realizamos con la policía nacional y desde ahí ellos tienen una lista de mujeres 

vulnerables y las capacitamos a medida de nuestro alcance con profesionales desprendido 

ayuda psicológica y les brindamos desarrollo de habilidades en artesanía tejidos dibujo y pintura, 

tallado en madrea para que ella puedan desarrollar una oficio y puedan iniciar un negocio o 

generarse un ingreso de acuerdo a sus capacidades, nosotros tratamos de ayudarlas, porque a 

veces ellas no son constantes por sus propio situación, también formamos un comité hace 5 

años tocando puertas para lograr la construcción de un hospital, con el apoyo de lideres de 

diferentes instituciones hemos avanzado en el elaboración del perfil técnico y el expediente 

técnico y cuando vino el consejo de ministros con el presidente castillo se ha logrado seguir 

impulsando esto, lográndose la publicación de una ley 31682 publicada el 9 de febrero de este 

año, ley que declara de necesidad pública e interés nacional la implementación y mejoramiento 

de diversos establecimientos de Arequipa, Cajamarca, Cusco, La Libertad, Lambayeque, Lima, 

Madre de Dios, Pasco, Puno y San Martín, ley que indica en el artículo 1 la declaración de 

necesidad pública e interés nacional en el inciso 3 al establecimiento de salud Hospital de Apoyo 

de Celendín en la provincia de Celendín Región Cajamarca. Estamos a la espera del expediente 

técnico del Gobierno Regional, con todas estas acciones lo que queremos lograr es contar tener 

un hospital de categoría II – 1, que es lo que nos corresponde para poder beneficiar a todos los 

Celendinos. Bueno las necesidades son amplias, en Celendín hay muchas oportunidades 

dormidas que se necesita rescatar, en Celendín tratamos de crear una marca que rescate la 

identidad y eso se podrá lograr mientras nos juntemos, esta marca rescata las actividades de los 

celendinos, quienes tenemos mucha iniciativa de negocios, marca Celendín tienen muchos 

emprendedores a la fecha tenemos un promedio de 21 emprendedores, mujeres jóvenes, 

hemos realizado una feria en julio aun pequeña, estamos creciendo, necesitamos apoyo técnico 

donde podamos preparar proyectos, que nos permita acceder a un mercado más amplio más 

grande, donde podamos poner nuestros productos de lácteos, chocolate, del sombrero, de las 

tejedoras, los en este año vamos a recibir apoyo de la parte privada, una asesoría como la tiene 

la asociación de Alpaconga, quien apoya a un grupo de mujeres de Celendín - Sorochuco, donde 

los productos de las mujeres celendinas ya tienen acceso a mercados internacionales, hemos 

solicitado al a empresa que ha impulsado esta marca que lleve la marca Celendín y que ayude a 

impulsar con el soporte a las demás artesanas que nos pueden ayudar a sacar estos y más 

productos que son propios de Celendín, yo ruego que este tipo de reuniones donde exponemos 



nuestros emprendimientos, nuestras acciones, no quede como una actividad más, sino que sean 

parte por ejemplo de intercambiar experiencias y que todo Cajamarca de la mayo podamos salir 

adelante minimizando las brechas de pobreza, porque siendo autogestores de nuestro propio 

desarrollo podemos salir adelante, que se necesita apoyo claro que se necesita apoyo, y hay 

muchos programas en carpeta desde el estado, necesitamos de un asesoramiento, para que 

nuestros proyectos sean competitivos y podamos acceder a esos presupuestos y asi poder seguir 

creciendo es lo único que sugeriría y que otras reuniones sea presenciales, para que se genere 

un trabajo conjunto y salir así adelante. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias a ti Sonia, como empresaria nos ha dado muchas pistas para poder luchar contra la 

pobreza.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Muchas gracias, ahora nos vamos a la provincia de Chota la 

señora, con la señora Laura Sánchez Caruajulca de la Asociación de artesanas Pañón 

Tacabambino, realizan el tejido plano, telar de cintura con la técnica ikat, se especializan en la 

confección del tradicional Pañón de leche, chal de algodón finamente teñido con técnicas por 

reserva, mediante nudos en la urdimbre. 

Laura Sánchez Caruajulca de la Asociación de artesanas Pañón Tacabambino: Buenas tardes, a 

todos los que laboran en la mesa de Concertación de la Lucha Contra la Pobreza, estoy atenta a 

sus preguntas.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Ustedes como artesanas tienen reconocimiento de su arte, como eso ha ayudado a disminuir la 

violencia.  

Laura Sánchez Caruajulca de la Asociación de artesanas Pañón Tacabambino: En mi hogar nunca 

a existido la violencia, sé que en algunas familias aún existe pero ahora cada vez menos, ahora 

las familias ya entienden, como empresarios nos hemos organizado formalmente, tenemos 

nuestra documentación en regla, hemos logrado tener nuestra marca gracias a Indecopi, 

tenemos una marca gratuita, la marca lo hicimos estamos reconocidos por el congreso, tenemos 

nuestro patrimonio cultural, siempre conversando con las compañeras sacamos diferentes tipos 

de artesanía, sacamos para grandes, niñas, tipos de blusas a lo que pida el clientes, para tener 

nuestro ingreso tenemos que hacer de acuerdo a lo que el cliente pida, en cuanto a nuestro 

patrimonio trabajamos con a la municipalidad con el ex alcalde saliente, él nos apoyó en todo 

momento en lo que faltaba organizarnos como vamos a hacer como sacar un hijo en diciembre 

salió nuestra resolución de patrimonio cultural, “resolución viceministerial N° 000268-2022-

VMPCIC/MC, donde declaran Patrimonio Cultural de la Nación a los conocimientos, técnicas y 

prácticas asociadas a la elaboración del Pañón Tacabambino del distrito de Tacabamba, 

provincia de Chota, departamento de Cajamarca considerando que esta ha permitido transmitir 

y mantener vigente en el uso cotidiano una tecnología de teñido precolonial, y que le ha 

otorgado a la elaboración y uso de este tipo de prenda un reconocido valor estético y simbólico 

para la identidad del pueblo Tacabambino”, también nos han propuesto participar de un 

proyecto de desarrollo rural, tenemos nuestra granja rural tenemos una contra partida y ya 

vamos a comenzar a trabajar, también como iglesia visitamos a los enfermos, si necesitan 

alimentos les llevamos, conversando con las compañeras, quien le lleva el desayuno, quien le 

lleva el almuerzo, quien se va a barrer su casa, tos eso lo hacemos en grupo, también en el 

comedor popular también trabajamos con todas la socias trabajamos mano a manos, 



compramos una casita, tenemos un local propio, la municipalidad nos apoyó a comprar con la 

mitad de dinero, asi estamos en esas cosas, ojala Dios nos de vida, porque uno nunca sabe.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Gracias, por compartirnos, su experiencia de como ustedes 

participan para lograr el desarrollo económico. 

Laura Sánchez Caruajulca de la Asociación de artesanas Pañón Tacabambino: Acá tenemos una 

muestra de nuestros productos, bueno tenemos una amiga que ha gestionado nuestra 

participación en los Estados Unidos, ya falta poco es este otro mes, es una gran alegría, nos 

sentimos felices por nuestra participación.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias y felicitaciones por tu viaje,  

Laura Sánchez Caruajulca de la Asociación de artesanas Pañón Tacabambino: Gracias porque asi 

podemos dar a conocer a nuestro país y nuestras tradiciones y nuestras costumbres, esto nos 

ayuda a que nuestras costumbres no las dejemos ir y se fortalezcan. 

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Nos vamos a la provincia de Jaén con la señora Cristina Crissel 

Huamán Cabrera quien tiene la Cafetería “My Coffee drink”, ella transforma materia prima Café 

pergamino en diferentes derivados de café bebidas caliente y frías, postres, jabón de café, y 

otros productos más derivados del Café. 

Cristina Crissel Huamán Cabrera quien tiene la Cafetería “My Coffee”: Bunas tardes con todos, 

my Coffee es mi café, mi familia, mis padres me apoyaron a este emprendimiento, por mis venas 

corre café, este emprendimiento lo formé con el apoyo de mi familia, voy a responder las 

preguntas, de que es ser líder y emprendedor, la persona que es un líder es la personas que 

lucha contra viento y puede avanzar para compartir una experiencia, tengo una experiencia con 

mujeres rurales, como emprendedor las tareas son de día a día estar innovando, un líder debe 

comunicar yo comparto mi experiencia en la transformación, en mi cafetería, se comparte la 

experiencia, un líder debe ser empático, nosotros nos reunimos con el equipo siempre, para ver 

cómo podemos mejorar el servicios y ver que debemos superar, emprendedor es la persona que 

está innovando día a día, nosotros tenemos el café, lo transformamos y lo procesamos, es toda 

una cadena productiva, tenemos más de 50 productos a base del café, en bebidas calientes, 

frías, los sabores naturales del café, en el café pasado reutilizamos el café para hacer jabones y 

hacer abono de nuestras platitas de la cafetería, toda la experiencia que tengo la comparto con 

os demás, he ido a Cutervo para apoyar a una iniciativa de transformación de néctares, también 

en mi comunidad, soy del caserío la tranque provincia San Ignacio, hay comparto con mis 

hermanas de comunidad, impulsamos a los productores, no económicamente, sino con charlas, 

compartimos con los niños, yo quiere impulsar el consumo en la región de cajamarca, para que 

este no salga solo al extranjero, sino que nosotros también lo consumamos. Que necesito para 

fortalecer mis capacidades, bueno reconocer mis fortalezas con los clientes, reconocer nuestro 

emprendimiento, como mujer, como me veo en 10 años, yo siempre he soñado contar en 5 años 

con 8 cafeterías y somo 8 hermanos, para que cada hermano administre su propia cafetería, y 

en 10 años quiero que estemos en el Perú y en el mundo entero, consumamos lo nuevos, 

estamos ubicados en Micaela Bastidas 123 Morro Solar, también nos pueden ubicar en el 

Facebook My Coffee, también en el integran.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

terminamos esta parte con la presentación de la provincia de Cajamarca con la señora Raquel 



Cabrera Huamán, quien es del distrito de Llacanora y es directora de la I.E. 057 del nivel inicial. 

Bienvenida Raquel.  

Raquel Cabrera Huamán directora de la I.E. 057: Buenas tardes gracias por la invitación, soy la 

directora de la institución educativa del distrito de Llacanora, voy a contar mi experiencia como 

directora de esta institución voy a compartir una diapositivas, yo vengo laborando en la 

institución educativa 057 desde el año 2015, era una institución muy triste, yo llegaba desde la 

ciudad, con el trabajo de los docentes, padres, de familia, autoridades locales, hemos logrado 

una institución que trabaja con aliados como la policía, con más instituciones, el trabajo 

específicamente ha sido con los padres de familia, he involucrado a cada uno de ellos, para que 

ellos se identifiquen más con los niños y la institución cada trabajo ello lo hacen con alegría 

nueva dicen tengo otra cosa que hacer, ahora trabajábamos cono la comunidad, mi trabajo 

siempre ha sido conformar alianzas con las comunidades, autoridades puesto de salud, con la 

policía, esta institución es muy grande, que albergan a muchos niños y las alianzas están 

presentes para poder apoyarlos, estos logros han sido de manera mancomunidad con los 

docentes, auxiliares, las actividades siempre van de beneficio de los estudiantes, yo he trabajado 

al jardín 55 y cuando llegue al 57 me produce que esta sea una institución como la de cajamarca 

con docentes preparados, con niños seguros participativo, competentes como los niños de la 

ciudad, este es mi trabajo en Llacanora mis aliados siempre apoyar una de mis aspiraciones a 10 

años es que mi institución sea reconstruida porque albergamos a 117 niños en aulas muy 

pequeñas, pero y tengo la promesa del alcalde que está en gestión va a reconstruir esta 

institución para poder albergar a más niños.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias y felicitaciones sabemos que el desarrollo comienza en casa y sigue con la educación. 

Que tenemos Ruth,  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Tenemos a la provincia de Cajabamba con la participación de la 

señora Agustina Jobita Benites Cruz de la Asociación de mujeres tejedoras Cajabambinas, 

elabora Artesanía Textil: (tejidos en crochet, palillo y bordados) 

Agustina Jobita Benites Cruz de la Asociación de mujeres tejedoras Cajabambinas: Les agradezco 

por la invitación, de verdad es un placer participar en este momento, soy la presidenta de la 

asociación tejemos en palillo y a crochet, envié unas fotos no se si pueden pasarlas. Somos 

mujeres que tejemos y vendemos, para mi significa ser una líder es estar capacitada para seguir 

con nuestros trabajos y trabajar con un grupo de mujeres y salir adelante, trabajamos a palillos 

a crochet, bordado y varias oportunidades en otros eventos, , hemos participado en el 2019 

donde ganamos 4 socias, una en bordado de la vestimenta de la danza del diablo de Cajabamba, 

también en mantel, otra en combinación de colores, y mi persona con el tejido de lana de ovino, 

participamos varias socias en el año 2019, y la gestión pasada nos dieron un reconocimiento 

como personajes para el bicentenario y eso fue un bonito gesto para nosotras hemos gestionado 

un local para vender, tenemos una tienda peatonal de Cajabamba,  tenemos un puesto en el 

mercado en la pérgola y los visitantes llevan nuestras prendas y eso no ha ayudado bastante, y 

también el año pasado 2022, nos ha reconocido el ministerio de Cultura como un punto de 

cultura y para mí eso es muy satisfactorio, para nuestra asociación de representar a nuestra 

ciudad y provincia de Cajabamba para mi es muy importante, le damos la mano a las señoras de 

campo que nos ofrecen sus productos, su lana de ovino, y eso es importante ayudar a nuestras 

hermanas campesinas que son madres solteras, son varias mujeres que trabajan con nosotros 

que no se quieren invalidara en el asociación pero vienen dejan sus productos y llevan ya un 

ingreso para sustentar sus hogares y para fortalecernos nosotros pedir nos apoyen ya que se da 



esta reunión que nos capaciten a tener por ejemplo nos capaciten en diferentes talleres 

nosotros que somos con capacidades débiles, para tener más habilidades en pasantías para 

tener habilidades, para que en el paso del tiempo verme con un amplio taller porque 

formalizadas estamos ya, que se forme la casa del artesanos, aquí hay mucha violencia, acá 

mataron a Juanita, acá han matado a otras mujeres entonces, necesitamos darle la mano a 

muchas mujeres necesitados, necesitamos una casa del artesano y hagamos un taller con la 

mujeres maltratadas, acá hay muchísimo machismo de hombres que le controlan al a mujer 

hasta el mínimo centavo, yo veo, cada día que salgo veo eso que pasa, la mujer quiere comprar 

una cosa, el hombre dice que no, le dice si tu tienen cómpratelo, entonces necesitamos un 

espacio como la casa del artesano, como la compañera que presentó la artesanía con su propia 

casa, una empresa nos apoya con nuestros telares, nosotros tenemos un espacio en 

contabamba, entonces nosotras tenesmo que viajar a contabamba, 30 soles diario pagando 

carrera, pagando moto, entones es muy difícil, por muchas dificultades no podemos avanzar, 

nosotras no tenemos apoyo para las artesanas, nosotras vivimos en un espacio donde tenemos 

solo para vivir no tenemos espacio, necesitamos una casa hogar, con un propio taller trabajando 

con mujeres que sufren mucho que no tienen aseguradas una economía, como ayudar a las 

mujeres que sufren violencia para enseñarles, porque no tenemos otra manera porque también 

nosotras llevamos que nuestras ganancias sustento a nuestros hogares, entonces estas 

reuniones son buenos parque aprendemos de la uno y de la otra, entonces agradezco estos 

espacios, y que no quede como solo una vez, que haya más oportunidades para aprender más.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias por esa mirada tan completa, eso es lo que se busca lograr que las demás mujeres vean 

que con un emprendimiento eso no solo ayuda económicamente sino emocionalmente y en 

solidaridad con la pareja y la familia, Gracias Jovita.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Del Distrito de Baños del Inca Verónica Natali Potosí Escobal de 

la Asociación de productores agropecuarios Callacpuma Shaullo Chico, emprendimiento 

económico crianza de cuyes, damos la bienvenida.  

Verónica Natali Potosí Escobal de la Asociación de productores agropecuarios: Buenas tarde les 

habla la presidenta la Asociación de productores agropecuarios Callacpuma Shaullo Chico, como 

ven nuestro banner con el que nos queremos presentar en ferias y demás invitaciones tenemos 

el ruc 20610108238 y la partida electrónica 11208403, somos una asociación recientemente 

constituida hace 6 meses, tuvimos una reunión con el teniente, el gestionó para que llevemos 

capacitaciones, hay estamos reunidos madres y elegimos la junta directiva, donde fui elegida 

como presidente lo que es un orgullo para mí por ser joven, la asociación se organizó con la 

vecinas que iniciamos con mucho entusiasmo y por el proyecto de AGRORURAL Cajamarca, en 

donde nos guiaron nos dieron los pasos, para constituirnos en una asociación de productores, 

actualmente somos 32 productoras del caserío, gracias a el Ingeniero Juan Manuel Montoya, la 

mayoría somo mujeres solo hay un integrante varón, queremos lograr realizar actividades 

productivas, queremos más proyectos que nos genere un ingreso económico, eso lo podemos 

lograr con el apoyo de instituciones públicas y privadas, actualmente nos están ayudando 

instituciones públicas y privadas, como la Municipalidad Distrital de Baños del Inca, AGRORURAL 

con el Proyecto de Cuyes, la empresa, Chonón Servicios Generales, Club Campestre Chonón, 

Empres ESyCA – publicidad. Para mi ser Líder significa ayudar a mis compañeras, las madres a 

salir adelante para que tengan una ayuda con lo que necesitan, para conseguir más apoyo, 

asimismo queremos que nuestro caserío sea reconocido con actividades turísticas, productivas 

y demás que generen mayor apoyo, para eso necesitamos apoyo en temas de liderazgo, 



desempeño de nuestra directiva, oportunidades para la gestión de proyectos, nos vemos con 

nuestros propios recursos, mujeres desarrolladas que han triunfado con su producción de cuyes 

y que tenemos nuestras propios ingresos, consolidarnos como empresarias. Finalmente 

queremos invitar a todos a nuestra inauguración nuestro primero galpón y entrega de módulo 

de cuyes a realizarse el jueves 4 de mayo del 2023, en la plaza de arma del distrito de Baños de 

Inca, y luego inauguramos el galpón en el caserío de Shaullo chico, en luego iremos al recreo 

campestre Sonón.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias, bien nos vamos a la provincia de Chota donde está la señora Perlita Liliana Bustamante 

Vásquez de la Asociación De Productores Ecológicos Chota, elabora artesanía textil 

principalmente tejido a telar a cintura o tejido a callhua elabora alforja, frazadas, alfombras, 

bolsos, en tejido a crochet elabora prendas de vestir, cubrecamas entre otros  

Perlita Liliana Bustamante Vásquez de la Asociación De Productores Ecológicos Chota: Buenas 

tardes con todos y cada una de las participantes, gracias por la invitación, en nuestra 

organización tenemos varios rubros, por favor presenten las fotografía que hemos enviado, que 

en la asociación se dedican algún grupo de mujeres que tejen a callua, en nuestra provincia se 

destaca por la artesanía textil, hacemos colchas, bolsas, hacemos alforjas que es la más 

representativa de nuestra provincia, que tiene diferentes tamaños y con diseños personalizados, 

vendemos bolsos chasqui a justo del cliente con diseños personalizados, también hacemos 

cojines, fajas. En los tejidos a crochet tenemos colchas, prendas de vestir, chompas, chalinas, 

gorros, bolsos, dependiendo de los pedidos. Como pueden ver en las diapositivas, hemos 

participado con nuestros productos en ferias, en la imagen tenemos una jafa y otros productos 

con los que hemos participado a nivel nacional, nuestros contactos son 987676844 y WhatsApp 

977280922, para nosotros el ser lideres es motivar a un grupo, buscando posibles mercados para 

los productos que tenemos entre nosotras, ejecutamos las ideas que tiene cada una para motivar 

a la otra, entre las necesidades que tenemos es la capacitación porque todos no trabajamos un 

mismo rubro, necesitaría un estudio de mercado local, regional y naciones y si es posible 

internacional de los rubros de productos que manejamos en la asociación, soñamos tener en 10 

años exportar nuestros productos, nos pueden encontrar en la comunidad de cuyumalca, chota, 

muchas gracias.  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Gracias ahora nos vamos hacia la provincia de Jaén la señora 

Gloria Lucia Silva Vicente, emprendimiento denominado casas de campo y eventos Santa Cruz, 

realiza alquiler de casas de campo, como un lugar de esparcimiento para familias  

Gloria Lucia Silva Vicente, emprendimiento denominado casas de campo y eventos Santa Cruz:  

Buenas tardes mi nombre es Gloria, soy profesora de profesión en una institución educativa de 

Jaén, como empresaria tengo 10 año en la hotelería y turismo, en el caso de las casas de campo, 

tengo tres casa debidamente amoblada, para albergar a familia, estamos ubicados en el centro 

poblado de Santa Cruz, de Bellavista, a cada casa de campo le hemos puesto un nombre una casa 

se llama el pasiflora, el Sum, ambas con las mismas condiciones de confort, soy yo la que lidera, 

porque liderar en tiempo de pandemia no ha sido fácil, es un trabajo fuerte, porque no es fácil 

cuidar la casa y ser empresaria o emprendedore, lo importante es que no desmayemos y 

logremos rompe el machismo con emprendimientos para generarnos nuestros propios ingresos 

y realización, todas tenemos habilidades ocultas, que debemos fortalecer para lograr nuestros 

emprendimientos, también tenemos otra casa llamada ONCA, estas casas son cómodas en el sol 

de bellavista que es permanente todo el año, yo me voy en 10 años como empresaria ecológica, 

cuidando cada planta, cada espacio, cuidando el medio ambiente, como pueden ver en las 



diapositivas, mi número es 990331959 agradecemos estos espacios porque asi nos refuerzan en 

nuestro esfuerzo.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: Nos 

vamos del Norte al Sur provincia de San Marcos la señora, Miriam Analy Bravo Cerna de la 

Asociación de productores de cuyes San Lorenzo con la Granja de cuyes, me parece que con 

Tania Margot Velasquez Medina iban a participar juntas, buenas tardes.  

Miriam Analy Bravo Cerna de la Asociación de productores de cuyes San Lorenzo con la Granja 

de cuyes, buenas tardes gracias por invitarnos a participar en las mujeres creativas e 

innovadoras, por favor ayúdennos con la diapositivas, buenos nuestro emprendimiento ha sido 

creado hace tiempo , se realiza en el centro poblado el cedro que pertenece a Pedro Gálvez, 

nuestra asociación fue creado en el año 2012, ha logrado participar en2 proyectos para el 

mejoramiento genético y articulación comercial, la crianza se inició con 20 hembras en casa 

socia, antes se criaba en la cocinas todos los cuyes mezclados, ahora hemos aprendido a criarlos 

mejor y buscar mercados, cada socia hizo su galpón y empezamos a criar, ahora cada socia tienen 

entre 100 a 200 cuyes hembras, entre los principales problemas tenemos la falta de 

disponibilidad de alimentos, baja cantidad de forraje lo que permite incrementar el número de 

animales, en nuestra tierra las siembras son al secano, en tiempo de sequía, el forraje es menos 

y tenemos que reducir la cantidad de cuyes, también hay poca participación de los pobladores a 

pertenecer en organizaciones, eso no nos da fortaleza organizacional, otro problema es la 

salmonela y la Coccidia. A nivel de comercialización cuando hay pedidos grandes nos asociación, 

nos juntamos y enviamos el pedido, a veces piden cuyes sacrificados, esto se ha convertido en 

un ingreso para la familia. Vemos a nuestro futuro que contamos con más área de forraje, para 

lo cual necesitamos el apoyo del gobierno regional, o la municipalidad con un proyecto de riego 

y que todos nuestros socios tienen área al secano, también nos vemos fortalecida nuestra 

organización con el fin de llegar a tener contratos grandes y estables con clientes que nos paguen 

mejores precios, aquí vemos una foto cuando iniciábamos el proyecto, no teníamos una crianza 

tecnificada, ahora con ese proyecto hemos aprendido cada uno con sus animales en sus 

casilleros con sus cosas que necesitan, para mi ser líder es una persona que tiene  la capacidad 

de tomar decisiones para Sali de la crisis y poder llevar al grupo a una situación donde esté bien, 

que necesitamos para fortalecer nuestras capacidades, obtener conocimientos mediante 

capacitaciones, charlas, estudios, etcétera, además de practica y la operatividad del día a día en 

las actividades de producto que desarrollamos, como te vez en 10 años, como emprendedoras 

seguir aprendiendo y mejorando la activad de la crianza de cuyes, buscando nuevos mercados, 

conocimientos en la comercialización actualizarse en nuevas tecnología genética para la 

producción del mejoramiento de la producción del cuyes, me veo en 10 años como 

emprendedora que se mantienen, buscando mercados para mejorar nuestros ingresos 

familiares.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Muchas gracias ahora nos vamos a la provincia de Cajamarca las adolescentes Lindali Álvarez 

Pintado y Noelia Quispe Huaccha Taller de costura Manitos Creativas MICANTO Confeccionan 

productos en tela, prendas de vestir, vestimentas para danzas, polos y casacas,  

Lindali Álvarez Pintado y Noelia Quispe Huaccha Taller de costura Manitos Creativas MICANTO: 

Muchas gracias por invitarnos, perecemos al taller de mi canto buenas tardes con todos y con 

todas, nuestro objetivo es participar y capacitar a las adolescentes de manera práctica en 

carreras técnicas que les permita prepararse para los desafíos de la vida laboral de esa manera 

aseguraron presente y futuro emprendedor. Cómo nació el taller mi canto a finales del año 2021 



mi canto al ver la situación económica emocional de las familias y adolescentes del movimiento 

y la necesidad de uso de mascarillas de la población inició en coordinación con el 

hermanamiento de trepto kopenic Alemania un proyecto llamado confección de mascarillas de 

tela con la participación de nueve adolescentes y tres madres durante este tiempo nos 

capacitaron en costura recta y confección de mascarillas asumimos el reto de producir 3000 

mascarillas y lo logramos terminada nuestra meta iniciamos la confección de diferentes prendas 

de vestir y con la venta de nuestros productos tenemos algunos ingresos para nosotras y las 

además nos autofinanciamos. Cómo continuamos en la actualidad continuamos en capacitación 

permanente teniendo en cuenta si tú a siempre emprender nuevos proyectos con de costura 

que nos ayude a tener nuevos aprendizajes para nuestra vida hoy somos un grupo de seis 

adolescentes que continuamos en el taller organizamos bien nuestro tiempo para cumplir con 

nuestra responsabilidades en los estudios y en nuestras familias participamos en invitaciones de 

ferias para promocionar difundir y vender nuestros productos y quisiéramos que este espacio 

sea también una oportunidad para que nos conozcan y se difundan las actividades de que 

realizamos y más adolescentes como nosotras sepan que debemos utilizar nuestro tiempo en 

actividades productivas que nos ayuden a crecer y desarrollarnos en la vida sin perder nuestra 

sensibilidad humana de servicio. Los productos que elaboramos son cojines y porta cubiertos 

navideños toallas bordadas fundas para cojines bordados en cinta polos de algodón servilletas 

bordadas, porta cubiertos navideños, bolsas para dama bolsas para pan casacas vestimenta para 

danzas toallas para cabello nos capacitamos en la confección de diferentes trabajos y algunas 

prendas de vestir gracias a la introducción de una profesora de costura. Qué significa ser líder 

emprendedora para ti que nos decidamos a hacer algo y a lograr y cuando alguien tiene una 

iniciativa la apoyamos hasta que nos hace hasta que la hacemos realidad un emprendedor no 

se debe rendir no ve las cosas que hace como algo difícil para realizar sino que se arriesga y lo 

hacemos con entusiasmo hasta que salga todo bien cómo aporta para el desarrollo de su 

capacidad hacemos capacitaciones completamente gratis a quienes quieran aprender 

empoderando a las adolescentes que se valoran y valoren lo que hacen dándoles una formación 

técnica que asegure su presente y futuro laboral qué necesitas para fortalecer tus capacidades 

capacitarme en otros temas de promoción y venta de nuestros productos charlas motivacionales 

para los momentos de dificultad y para reconocer mejor nuestras cualidades y continuar con 

nuestro emprendimiento espacios de capacitación en temas relacionados con nuestro 

emprendimiento para hacerlo más productivo y llamativo para que otras personas participen 

cómo te ves en 10 años nos vemos teniendo nuestro taller de costura, vendiendo a nivel nacional 

e internacional.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: Nos 

vamos a la provincia de Contumazá la señora Santos Violeta Obando Cabosmalon, 

emprendimiento llamado Bio Café, prepara café con cereales de manera artesanal, bienvenida 

Santos.  

Santos Violeta Obando Cabosmalon, emprendimiento llamado Bio Café: Señora señores 

integrantes de la mesa de concertación para la lucha contra la pobreza mujeres emprendedoras 

las diferentes de la región de cajamarca mi nombre es santos violeta Ovando, representa la 

premisa de Contumazá vacuna de intelectuales y de buen trigo Soy una de las tantas 

emprendedoras las que día a día luchamos pensando en el bienestar de nuestras familias el 

futuro de nuestros hijos y el desarrollo de nuestro pueblo quiero compartir con ustedes mi 

emprendimiento durante muchos años he recorrido mi provincia con la venta de comida 

ambulatoria y recolectando material artesanal con el cual también hago trabajo En cada lugar 

que en cada lugar que he llegado siempre he notado el aroma de las café con cereales en cada 



uno de los hogares esto me llevó a iniciar mi emprendimiento llamado Bio café el mismo que se 

elabora todo de manera artesanal para iniciar mi emprendimiento saqué muchas muestras 

tratando que salga de la mejor manera invitando a mis familiares vecinos a degustar el producto 

y dándoles muestras para que hagan probar a sus amigos me di cuenta que les gustó y así 

empezaron a pedir el producto entonces decidí envasarlo vio café tiene un rico sabor un aroma 

único en cajamarca Bio café viene participando en diferentes ferias tanto en Contumazá como 

en algunas provincias vecinas hace poco realizado una feria acá en Contumazá en el coliseo y 

pasa que como 15 emprendedores entre asociaciones nos reunimos y decidimos hacer una 

gestión para hacer una feria con el apoyo de la municipalidad quieren este momento agradecer 

a la señorita Analí León quién es guía oficial de turismo una Contumacinas joven que se preocupa 

mucho en el emprendimiento con su apoyo, ella nos guía nos apoya nos asesora y juntos todos 

los emprendedores realizamos nuestra feria lo que quisiera pedir en este momento es el apoyo 

el apoyo de parte de las autoridades ya que con tu masa tiene mucho que mostrar con tu masa 

está olvidado en la última feria nos faltó más apoyo quisiéramos que las autoridades se 

preocupen no solo es la atención para que mostremos nuestros productos tanto en artesanía en 

gastronomía para que la región cajamarca conozca con tu masa ya no queremos en realidad ser 

la provincia más pobre de la región cajamarca pero no es porque queramos sino porque no 

tenemos apoyo con tu masa tiene muchas potencialidades por eso me interesé mucho en sacar 

un producto de café combinado con Tenemos algunas zonas de clima templado productores de 

café en pocas cantidades la combinación del café con los cereales es extraordinario es un sabor 

excepcional yo tengo una cafetería porque hago de gustar el café y la gente que necesita compra 

ese café cuando hay un poquito más de producción de café también vendo otra presentación de 

café orgánico aparte de mi café se ve con cereales el 20% de café y el 80% de cereales es lo que 

compone Bio café. Quisiera contestar también a las preguntas ser emprendedora es saber 

reconocer las habilidades de los demás Agruparlo agruparlos para que de diferentes maneras 

tengan mayor capacidad de ofrecer sus productos darles un valor adicional para el desarrollo de 

mi comunidad aporto comprando cereal a los agricultores de esa manera el productor de estos 

cereales se preocupa por tener estos productos de la mejor manera dando también trabajo 

alistando el producto como escogiendo tostando, harneando, moliendo etiquetando 

embolsando de esa manera ayuda a otras personas para sustento a su lugar para satisfacer mis 

necesidades necesito formalizar mi producto de esta manera tener la base de tan posibilidad de 

participar en diferentes sucederías y encontrar un mercado para ampliar un mercado necesito 

el uso de una tostadora moledora eléctrica lo que me permitiría el poder atender de una manera 

más rápida la entrega del producto ya que actualmente lo estoy haciendo con un molino manual 

mejorar los ambientes de la producción de biocafé ya que el lugar está averiado por las fuertes 

lluvias que se han dado este año de aquí a unos 10 años me veo como una empresaria mi 

producto vendiéndose a nivel nacional y por qué no decirlo internacional estoy muy agradecida 

por la invitación y les invito a todos ustedes a visitar donde podrán degustar de video café cito 

en el jirón Melgar frente al instituto superior pedagógico o a la agencia agraria de Contumazá el 

número de celular es 997138284  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Gracias Roy, ahora nos a la provincia de Cutervo con la señora 

María Victoria Poma gallan Heredia, Artesanía en cuero producción de monederos vamos.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: Estuvo 

en sala, pero ya no la veo en este momento, mientras se soluciona su conectividad, nos vamos a 

la provincia de Hualgayoc – Bambamarca con la señora Luz Angelica Burga Aguilar de la 

Asociación de Productores Agroecológicas Vida Verde con la producción de Tomate orgánico, 

bienvenidas.  



Luz Angelica Burga Aguilar de la Asociación de Productores Agroecológicas Vida Verde: Buenas 

tardes, la señal está un poco mal pero ojalá podamos hacer la presentación Gracias por 

reunirnos a la mesa de concertación Yo soy parte de la asociación de productores agroecológicos 

vida verde, Nosotros nos dedicamos a la siembra del tomate orgánico y también bueno para 

contestar las preguntas qué significa ser líder y emprendedora soy líder es aportar con 

alternativas de solución en mi comunidad en el caso de lo que es la comunidad de la echadera 

Bambamarca, además del tomate orgánico que cultivamos en un invernadero también 

cultivamos otros productos.  

Cómo aportan para el desarrollo de su comunidad el aporte de nuestro en nuestra comunidad 

es compartir con las demás mujeres agricultoras las nuevas formas de producción al 

acompañarlas para que ellos puedan encontrar mejores mercados donde puedan vender sus 

productos siempre podemos aprender más somos conscientes de que los conocimientos van 

renovándose tenemos conocimientos empíricos, pero también tenemos necesidad de 

conocimientos de la formación profesional. Cómo te ves de aquí a 10 años en 10 años como 

proveedora del mundo rural tenemos que tener una forma de producción agraria nuestra forma 

de producción es teniendo Conocimiento del mercado por ejemplo el tomate orgánico se vende 

acá a nivel local en Chiclayo en cajamarca también a una empresa que es de Trujillo esta empresa 

llamada dan bembos ellos lo llevan en toneladas de tomate orgánico y ese tomate orgánico nos 

sirve para salir adelante y también las familias incentivarlas para que ellos también se involucren 

a este sembrado que no es muy trabajoso el trabajo lo podemos hacer las mujeres después de 

la siembra lo podemos hacer las mujeres también los niños cuando tienen tiempo también nos 

apoyan que no es trabajo muy duro digamos La cosecha que también lo realizamos las mujeres 

solamente preparar la chacra lo hacen los hombres, Yo me dedico todos los domingos a vender 

en el mercado aquí los domingos el resto de nuestra producción se va al mercado bueno muchas 

gracias primera vez que estoy participando en esta mesa de concertación estoy apta para seguir 

participando más bien gracias. 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias, ahora nos vamos a la provincia de San Ignacio la señora Rosa Haydee Adanaque Castillo 

de Ventura, emprendimiento Ecoventur E.I.R.L Ecoventur Artesanía con identidad, Elaboración 

de artesanía utilizando materiales de la zona como semillas de café, guairuros, maderas de 

cafeto, madera choloques, parece que tiene problemas de emprendimiento.  

San Ignacio la señora Rosa Haydee Adanaque Castillo de Ventura, emprendimiento Ecoventur 

E.I.R.L Ecoventur Artesanía con identidad:  

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Nos vamos a la provincia de Santa Cruz la señora Silvia Santa Cruz 

Zavaleta Líder en el sector de Santa Lucía/Santa Cruz Trabajo de proyección social en su 

comunidad, parece que no está. Bien nos vamos a la provincia de San Miguel la señora Maribel 

Mendoza Celis de la Asociación de Artesanas Sagrado Corazón de Jesús Sayanud Bajo/San 

Miguel, elabora Obras artesanía textil a callua de algodón mercerizado y en lana acrílica, 

chalinas, chales, ponchos, fajas, servilletas, individuales, monederos, bolsas, entre otros. 

Maribel Mendoza Celis de la Asociación de Artesanas Sagrado Corazón de Jesús Sayanud 

Bajo/San Miguel: Buenas tarde yo dije ya no me llaman porque yo he estado conectada desde 

las tres y media de la tarde, aquí en la asociación estamos unidos desde el 2012 somos un 

asociación de 10 personas yo soy la vicepresidenta del asociación sagrado corazón de Jesús, yo 

vivo en Sayanud Bajo, la presidenta vive en San Miguel los productos que hacemos, le 

encargamos para que ya pueda vender en San Miguel, nosotros aquí formamos la primer 



asociación, actualmente hay dos asociaciones, estamos dedicadas a estos productos, también 

estamos ayudando otras señoras que también se formen bien en asociaciones para que envíes 

sus productos, les ayudamos apara que sean una asociación formal. Cuando era chica mi madre 

me enseñó muy tierna ha hacer estas labores de tejidos para poder traer como dicen para 

nuestros familias para darles a nuestros hijos a quien el campo de vivimos de la artesanía y 

buscamos un mercado para vender, nuestros productos no tienen mercado, vendemos cuando 

salimos, a ferias como por ejemplo en la semana santa en carnaval hemos ofrecido nuestros 

productos de callado teñido, para nosotros ser líderes, es iniciar un camino, tener varios 

conocimientos aprendidos y que lo compartamos con los demás compañeros ser una persona 

capaz de incentivar dirigir a un grupo de personas que también tener respeto a los demás y 

todos los que están detrás de nosotros o a nuestro alrededor también debemos ser amables con 

todos participar respetar las normas de convivencia con los demás también necesitamos ser 

como dicen positivos tener una conciencia limpia y trabajar en equipo para tomar de nuestras 

decisiones, o hacer lo que nos hemos comprometido a realizar entre todos y también hacer y 

tener un mercado propio para poder vender nuestra arte textil que nosotros trabajamos 

algodón masterizado hacemos fajas chalinas chales hacemos servilletas ponchos chalanes que 

son para las danzas los bailes de las marinera hacemos monederos, en lana acrílica hacemos 

alfombras, alfombras, alforjas qué sirven para el mercado, para irnos los domingos al mercado 

al comprar nuestras cosas, para poder traer nuestras frutas, también hacemos alfombras para 

las bancas, para los tapados, algunos para unos muebles que nos piden, eso hacemos en lana 

acrílica, pero más tejemos en algodón mercerizado que es hilo fino, en la foto que se ve, ahí 

estoy tejiendo en Cajamarca, nos han hecho llevar para explicar a los niños de la escuela, del 

colegio, cómo se inicia el tejido desde un principio, les he explicado a los niños que el hilo lo 

compramos de Lima, mandamos traer y luego lo urdimos en un urdidor que es de madera en 

dónde lo terminamos de huir y sacamos a los palitos, que le llaman hurgar, después los niños 

nos preguntaban y cómo sale la labor, le decía escogiendo después de terminar de ponerlo a los 

palitos nos dirigimos a escoger el dibujo o el diseño para hacer en la chalina o en la chale y así 

nos preguntaban los niños algunos se iban muy alegres, muy contentos, algunos niños decían 

mi mamá también tejía, mi hermana, algunos niños que no eran del mismo Cajamarca, vivían 

recién en Cajamarca, venían del campo, estudiaban en Cajamarca, en esa foto estamos dos 

paradas con productos no hemos llevado mucho porque nos han ido a demostrar nada más el 

tejido ahí que estamos en cajamarca 

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

Gracias Maribel y que sanes pronto de esa gripe para que sigas tejiendo esos hermosos tejidos. 

Paraterminar tenemos a la la provincia de Celendín con la señora Erika Marianella Escalante 

Paredes de la Empresa ALIMANTTA, dedicada al procesamiento de frutas deshidratadas, 

Elaboración de SNACKS FRITOS, y comercialización de frutos secos. 

Erika Marianella Escalante Paredes de la Empresa ALIMANTTA: Primeramente gracias a todos, 

Gracias a la mesa de concertación de cajamarca por este tipo de eventos quisiera compartir mi 

pantalla, bueno como nosotros como todo negocio empieza de un sueño nosotros estamos en 

Celendín con la empresa alimantta productos peruanos para el mundo acá excelente tenemos 

una planta para hacer un procesamiento de diferentes productos certificados nosotros 

procesamos fruta deshidratada como arándanos, aguaymanto, piña, limones, papaya, plátanos 

y también tenemos los snack fritos más conocidos como chifles de papa, camotes, plátano dulce, 

piqueos andinos, a la fecha hemos aumentado la papa picante, el plátano picante, el plátano 

dulce, la papa con orégano y la papa picante también nos dedicamos a la comercialización de 

frutos secos acá en Celendín y tenemos un producto bandera o un macerado de aguaymanto 



deshidratados se le denominamos Chili Berry el cual hemos tenido dándole un toque de 

identidad shilica en Celendín nos pueden identificar con la bebida de la aguaymanto también 

hacemos macerados propios de Celendín también tenemos productos de la aguaymanto de las 

pasas tenemos una tienda en el mismo Celendín para responder a las preguntas qué significa 

ser líder emprendedora para ti para mi líder es una persona que dirija tiene capacidad de motivar 

incentivar y busca conseguir determinado objetivo un emprendedora es la persona que ve una 

oportunidad un negocio confía en sí misma y cree en sí misma utiliza recursos que están a la 

mano y sabe concretar proyectos, La otra pregunta es cómo aporta para el desarrollo de su 

comunidad bueno yo creo que mejorando la calidad de vida de las personas que trabajan con 

nosotros ayudando a generar ingresos de manera independiente luchando contra el machismo, 

en nuestra planta procesadora en nuestra planta se utiliza bastante mano de obra femenina, 

Qué necesitas para fortalecer tus capacidades bueno necesitamos medios que nos puedan 

ayudar a identificar nuestra capacidad y así poder crear programas de refuerzo plataformas 

tecnológicas e innovadoras cómo te ves de aquí en dos años bueno me veo aumentando nuestra 

capacidad de producción y incrementando el valor agregado de todo lo que hacemos. 

Ruth Cristina Mantilla Ascona: Bien hemos llagado al final felicitando a todas las experiencias y 

ejemplos de emprendimiento y lucha.  

Roy Antony Leon Rabanal Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – MCLCP: 

agradecemos a todas y les recordamos que mañana tenemos una charla de empoderamiento 

de la mujer, invitamos a todos a la segunda jornada de actividades el día de mañana, de mi parte 

agradezco a todos, y de mi parte un abrazo a todos. Nos vemos mañana. 
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